「雲は天才である」論

上田田

博

古上げた発表Fhackoto。 石川啄木の作家的出発は明治三十九年七月であった。この月、 本社が、大きないで、 一角にも若干の改稿をしたがついに完成。 一個ででは、 一個ででは、 一個ででは、 一個ででは、 一個ででは、 一個ででは、 一個ででは、 一個でである」と「面影」 は、「雲は天才である」と「面影」 は、「雲は天才である」と「面影」 は、「雲は天才である」と「面影」 は、「雲は天才である」と「面影」

ならなくなったということ」といった三つの事情を挙げている。 「石川啄木論のひとつの基礎」として彼の小説評価の重要性を指摘したのは窪川鶴次郎であるが、氏は啄木がこの時期に作家的出発を志した文学的欲求のよって来たるところについて、当時彼出発を高した文学的欲求のよって来たるところについて、当時彼出発をありた文学的欲求のよって来たるところについて、当時彼出発をあれていたということ、「2」として彼の小説評価の重要性を結せず未発表作品になった。

下考えてみたい。 家的出発をする直接的な理由にはなりえない。この間の理由を以家的出発をする直接的な理由にはなりえない。この間の理由を以窪川の挙げた三点のうち「経済的な責任」を除いてこの時期に作

うけて進む手合とは少々格が違ふ」と断わることを忘れない。啄々小説を書くのだ」と言い、その場合も自分は「周囲から刺激を帰郷後の日記に漱石、藤村を批評したのち「これから自分も愈ここで言う「或る必至の要求」とは何か。

えられたことであった。 木上京の文学的成果は漱石や藤村によって作家的出発の決心を与

雑誌『小天地』発刊のスポンサーであった大信田落花との間の金銭問題が村内の反石川派の何者かによって "告訴事件"としてフレームアップされたのは八月に入ってからであり、啄木は落花に "告訴"取り下げを哀願する手紙を書いている。この手紙で、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べき原稿料を以て、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べき原稿料を以て、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べき原稿料を以て、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べき原稿料を以て、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べき原稿料を以て、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べき原稿料を以て、自分が小説を書き始めたのは「それにより得べきの言語との音を表表である。現実にさいた。本方の一経済的な責任」を負うこるのである。現実にさし迫った一家の「経済的な責任」を負うこるのである。現実にさし迫った一家の「経済的な責任」を負うことなど彼の念頭にはない。

人村以来の宝徳寺再住問題、啄木の渋民小学校赴任をめぐる「騒「三月以後」の「村の種々の騒擾」とは、啄木一家の渋民村再

との戦争」という状態であった。その様相は啄木に言わせると「十九世紀の初の仏国王党と革命党程のはしようとする反石川派に二分し、抗争は学校をも捲き込んで騒」をさしている。村内は一禎再住を支援する親石川派、これを

でに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようなに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようなにしるされているのであるが、この気持は村の騒擾の高まりととにしるされているのであるが、この気持は村の騒擾の高まりととにしるされているが、気に追い込まれ、村内における一篇り習作も式でに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようでに大作は出来るとは限」らないと言い、地味な勉強に励むようである。

事にかゝったのである。」と並々ならぬ決意を示している。 (本) と記し、「生死を賭する戦場にゐる覚悟で、執 数示しているが、啄木は三月以後についてみても一篇の習作も試 数示しているが、啄木は三月以後についてみても一篇の習作も試 を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。作者は則ちその を起こすにあたって「人生は大なる戦場である。 である。」と記し、「生死を賭する戦場にゐる覚悟で、執

を自らに課した。

自分の第四詩集を出した頃、わたしはもっと事物を正しく見

れを書きつけることを自分の日課のやうにした。やうになり、いつ始めるともなくこんなスケッチを始め、こやうになり、いつ始めるともなくこんなスケッチを始め、こ(6)

言い、専門作家へ旅立つひそかな決意を示している。 「文学を以て生命とするものならば」「神経衰弱でも気違でも 小説として後世に伝ふべき名篇」と讃辞を贈っているが、彼自身 「文学を以て生命とするものならば」「神経衰弱でも気違でも のリアリティを支えている。漱石は『破戒』を「明治の 「の世紀ののののでは、彼自身 でものならば」「神経衰弱でも気違でも でものならば」「神経衰弱でも気違でも でものならば」「神経衰弱でも気違でも のりてりまする。本石は『破戒』を「明治の

 「家木が自分の小説を『帝国文学』や『早稲田文学』といった一 の世で筆で立つといふ事は到底至難」であるという後藤宙外から の成功がそのまま作家的成功へと何の疑念もなく直接的に信じら れたのである。だから文壇への売り込み第一作『面影』が、「今 の成功がそのまま作家的成功へと何の疑念もなく直接的に信じら れたのである。だから文壇への売り込み第一作『面影』が、「今 の世で筆で立つといふ事は到底至難」であるという後藤宙外から の老婆心からの手紙が原稿とともに返送されてきても、

 「今の老婆心からの手紙が原稿とともに返送されてきても、
 「の老婆心からの手紙が原稿とともに返送されてきても、
 「の老婆心からの手紙が原稿とともに返送されてきても、
 「の老婆心からの手紙が原稿とともに返送されてきても、
 「のおりいた」といった一

載を肯んぜざりしに候。 (9) 意の寄稿家の怒りを買はむことを恐れて、雑誌社は面影の掲意の寄稿家の怒りを買はむことを恐れて、雑誌社は面影の掲

もっぱら作品の受け取り手の個人的、私意的判断の結果であるとの小説家を冷罵」した作品内容に反撥を受けたのだというようにと言ひ放って省みることはない。宙外らの啄木の小説評価が「今

ていたかを「雲は天才である」の作品構造のなかに探ってみたい。必至の要求」が初期自然主義文学精神とどのようにかかわり合っ然主義との出合いがもつ積極的な意味」づけの下に見ることを指然主義との出合いがもつ積極的な意味」づけの下に見ることを指然主義との出合いがもつ積極的な意味」づけの下に見ることを指然主義との出合いがもつ積極的な意味」がは一一「或るが主義との出合いがもの自己点検はついに行きえ、文壇的潮流、社会的要求の視点からの自己点検はついに行

_

白牛、詩人であり小説も手がける文学青年。自分の希望で高等科 対立する俗物が校長と首席訓導。 讃美歌が上手で思想健全。尋常科一年の受持である。この二人に 解者は二十四歳の女教師山本孝子で、独身の熱心なクリスチャン。 矢釜敷お爺さん」などは屁とも思ってはいない。 彼は十三歳から十六歳の「青春の火盞」に「一切の精神」を投げ 四日に平野郡視学の尽力で着任できたいきさつがある。彼は別名 十一歳の青年教師で月給は八円。尋常科二年の担任である。四月 日~同四十年四月二十二日)に題材をとった作品の一つである。 込むことに生きがいを感じている。文部省の定めた「細目といふ の生徒に「課外授業」と称して初等の外国歴史と英語を教授する て任じた渋民尋常小学校における教員生活 主人公新田耕助はS―村尋常高等小学校に着任して三ヶ月、二 雲は天才である」は啄木が自ら「日本一の代用教員」をもっ 田島校長は鼻下に「亡国の髭」 (明治三十九年四月十 新田の唯 一の

痛の化生」などいろ~~な悪罵で形容される。)
女傑。(彼女は「マダム馬鈴薯」「化生の者」「垢臭い女神」「頭校の宿直室に一家四人が住居する。校長の細君は夫君を尻に敷く細目」にあると信ずる愚物。村内最高の十八円の月給を取り、学鋳出した」ような人相。「正真の教育者」は「完全無欠な規定のである八字髭を蓄え、「平凡と醜悪とを教育者といふ型に入れてである八字髭を蓄え、「平凡と醜悪とを教育者といふ型に入れて

人の教員の他、「仏様」と渾名される忠太という小使がいる。は夫婦喧嘩と酒と昔の女の経験談、それに釣道楽である。この四て、ここ五年間は十三円で辛抱する「意気地のない奴」。 得意技校長の太鼓持は古山首席訓導。土着の教員で、十年余も勤務し

ている生活圏の象徴でもある。 オン皇帝こと新田の放つ火箭に炎上する「紅血の油を盛った青春 教員」を自負する新田耕助とその一 に鋭く対立するのは「ナポレオン・ボナパルト」「日本一の代用 念は教育勅語的な「完全なる教育」であり、彼ら地獄世界の獄卒 も主張もない」幇間者古山ら掛時計的人物である。 の主は「向上といふ事を忘却した精神の象徴」田島校長と「主義 雑務に余念のない職員室の風景は「地獄」世界であり、この世界 徴である。それだけではない。 と正確に合ったためしがない。学校教師の単調、凡俗な生活の象 ない懶うげな悲鳴」をあげる。 プロローグはこの小学校の職員室風景。壁の掛時計が「活気の この世界こそ「生命反乱の活画図」である。 成績、 歴史の流れからも置き去りにされ この時計は「K停車場の大時計」 派である。 欠席の調査、 彼らは極楽世界の 彼らの教育理 書類作りなど ナポレ

する。の火盞」は五十幾人のジャコビン党党員こと生徒たちであり、この火盞」は五十幾人のジャコビン党党員こと生徒たちであり、こ

光栄の花環」「全勝の花環」をもたらす。理論的に地獄の獄卒を打ち負かし、『革命派』の頭上に「美しい的=教育勅語的な『反革命派』田島=古山一派を嘲弄し、ついに的=教育勅語的な『反革命派』田島=古山一派を嘲弄し、ついに

二大根本事実」を止揚したワグネリズムにあるとする。で、一大田本事実」を止揚したワグネリズムにあるとする個人主義を立ての真諦」は「意志拡張と自己発展にありとする個人主義を立ての真諦」は「意志拡張と自己発展にありとする個人主義を立ての真語」は「意志拡張と自己発展にありとする個人主義を立ての真正の時期ワグネルに心酔する。彼の理解によると「人生

ワグネルは「意志といふ言葉の語義を拡張して、愛を自他融合

の意志」とみるいわゆる「積極的な愛」を説く。

かでどのような相を顕現するのだろうか。 啄木の理解したワグネルの「意志拡張の愛」は人間諸関係のな

自分の気に合ふ点がなかった」(傍点-上田) っていると岩城之徳氏は指摘している。新田の田島校長への反抗(11) 名の上に「遠藤」名を書いた薄紙を貼ってあり、 初から反感を露骨にあらわしている。作品の生原稿には 渋民小学校に着任した日の校長の第一印象を「師範出の、 忠志を戯画化したものと考えられる。校長の幇間者古山にしても の学校の生徒であるもう一人の子供も「革命の健児」=ジャコビ ム馬鈴薯」の胸で乳房を放さない幼児は「強慾な児」であり、こ 校長への憎悪の深さはたとえば彼の子供へも報復される。 は明らかに啄木自身の遠藤校長への個人的嫌悪をふまえている。 は「マダム遠藤」そのままになっており、文献学で言う見消にな な八字髯を生やした、先づノンセンスな人相の標本」と書き、最 日記」によると「朴の木」的人間とは「頭悩に血の足らない人」 流にある。 も示さない。学校の小使の「忠太」名にしても遠藤校長の実名 ン党員から「時ならぬ拳の雨」を降らされてもいささかの同情心 「当年二十一歳の自分と話が合わない」ことが彼への悪感情の底 - 空腹の時と、春画を見る時と、酒の香を嗅ぐ時と、新聞の講談 新田耕助が田島校長の中にみたのは「醜悪」という個人的欠点 「田島校長=O」の打撃的な数式も「一毫の徴と雖ども (古山は 「古山朴の木」と形容されているが、「林中 からである。 「マダム田島」 「田島」 朝鮮風 啄木が 「マダ

大の時期に啄木は小説を「社会変革の有力な手段」として捉え、この時期に啄木は小説を「社会変革の有力な手段」として捉え、したがって「雲は天才である」は「教育批判―社会批評」を通して文部省の「規定の細目」をかざして攻撃する校長=古山一派に対して理論的に論破し、「全勝の花冠」が新田派の頭上に輝くに対して理論的に論破し、「全勝の花冠」が新田派の頭上に輝くに対して理論的に論破し、「全勝の花冠」が新田派の頭上に輝くに対して理論的に論破し、「全勝の花冠」が新田派の頭上に輝くに対して理論的に論破し、「全勝の花冠」が新田派の頭上に輝くに対して理論的に論破し、「全勝の花冠」が新田派の頭上に輝くことがどうして「社会革命」の展望を拓くことになるのである。

下である。
「革命」すら幻想としての反逆でしかなかった。現実的な場における閉塞状況を、書くことによって打開しようとした。だからこける閉塞状況を、書くことによって打開しようとした。だからこの意味における 「革命」は個人的反逆でありこの意味における

頼する朱雲(石本の先輩)の手紙を持って新田を訪れたという次展の二人である。ナポレオン=ジャコビン党の革命派が王党派に実の二人である。ナポレオン=ジャコビン党の革命派が王党派に実の二人である。赤雄は没落した中等農家の出。苦学生でとした風体の男である。素姓は没落した中等農家の出。苦学生でとした風体の男である。素姓は没落した中等農家の出。苦学生でとした風体の男である。素姓は没落した中等農家の出。苦学生でとした風体の男である。素姓は没落した中等農家の出。苦学生で表別である。

を「リアリズムへの一歩前進であり、空想から現実への一歩を踏 する見方がある。つまり「失意と窮乏の現実が後半の悲痛な沈潜 幾度となく監獄の門をくぐった肺病患者のゴルキイ」に重なる。)(ほ) 雲がクローズアップされる。(「自然生の大放浪者」「人間の一断 した気分となり、 生の横町許り彷徨いて居る」朱雲らのイメージは「浮浪者上りの 後半には新田らは後景に退き、石本のモノローグを通して天野朱 た彼は「人生は長い暗い隧道」であり、 はトンネル」であり、 赴任した学校で「鯰髭の随分変挺な高麗人」の校長と激論して、 代に卒業。この「人生の戦士」はかつて監獄の看守を勤めたのち で「脚の下にはヒター~と永劫の悲痛が流れて居る」という。ま ージも田島校長に重なる。)「人生の戦士」朱雲の人生観は「人生 六月十四、 とこのS―村に生まれ、S―村小学校に高等科のなかった単級時 作品が前半と後半(第一章と第二章)とでは主題が分裂していると 後半は石本を通して語られる朱雲に焦点が移動する。 戦って」戦って戦いぬかなければならないと石本を激励する。 五日頃に突然免職になったという。(この校長のイメ 「監獄に看守の職を奉じて居た」事もあり、 前半の革命的気分を裏切る」といい、その意味 「処々に都会といふ骸骨の林」があるだけ 「壮烈な最期を遂げるま 彼はも

ノローグが全体を覆い、リズムは停滞する。主題が分裂しているなテンポが生む切れのよいリズムが貫流するのに対して後半はモ文体面から見ると前半は校長一派と新田一派の対決を軸に軽快

雲は天才である」論

ところから文体の変化が生じたのではない。小説構成が破綻したところから文体の変化が生じたのではない。 "革命派" のエネルギーを強減させてしまったからである。それであるドラマ的矛盾が前半において解消してしまったからである。それでおるドラマ的矛盾が前半において解消してしまったからである。それでは後半に書き継がれたモチーフは何であったか。それは「美しいは後半に書き継がれたモチーフは何であったか。それは「美しいは後半に書き継がれたモチーフは何であったか。それは「美しいは後半に書き継がれたモチーフは何であったか。それは「美しいは後半に書き継がれたモチーフは何であったか。それは「美しいは後半に書き継がれたモチーフは何であったか。それは「美しいな」と願うであり、二人の人物形象は同一人物に収斂を趣きの交情」の関係であり、二人の人物形象は同一人物に収斂を超きの交情」の関係であり、二人の人物形象は同一人物に収斂を超きの交情」の関係であり、二人の人物形象は同一人物に収斂される。

石本が「天野君は確かに天才です。豪い人です。」 と言うとき、石本が「天野君は確かに天才です。豪い人です。」 と言うとき、のではなく、構成上の破綻である。

が他方を消滅させるという文学的発想の歴史的意味を以下で考え内の同派による『政治的包囲網』(地獄世界)に対峙して「極楽内の同派による『政治的包囲網』(地獄世界)に対峙して「極楽内の同派による『政治的包囲網』(地獄世界)に対峙して「極楽内の同派による『政治的包囲網』(地獄世界)に対峙して「極楽内の同派による『政治的包囲網』(地獄世界)に対峙して「極楽内の田島)を中心とする校内反石川派(と啄木は信じていた)と村の田島)を中心とする校内反石川派(と啄木は信じていた)と村の田島)を中心ところにの作品は現実の淡民小学校校長遠藤忠志(作中の田島)を消滅させるという文学的発想の歴史的意味を以下で考え

 \equiv

に数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。 で数は材料のみも含めると十九にも及ぶ。

啄木の住む岩手郡は生産高一人当りの順位で県下十四郡で八番目 場がて、さらにそれをしのぐ大凶作が三十八年に襲われた。この におかり、は平時でも一反歩当りの米の収穫は東北六県中の最下位であり、 は平時でも一反歩当りの米の収穫は東北六県中の最下位であり、 (5) は平時でも一反歩当りの米の収穫は東北六県中の最下位であり、 (6) は平時でも一反歩当りの米の収穫は東北六県中の最下位であり、 (6)

の前にはひとたまりもなかった。啄木は書いている。という低さである。このような生活水準の低さは連続的な大凶作

た。 今日から綿入を脱いだ。みちのくの三月、雪が一尺もある国 を自り、そのためでもあるまいが、この夜、政府が窮民に売 る一食一銭六厘の軍用パンを小児らに買はして喰って見た。 (ロ) る一食一銭六厘の軍用パンを小児らに買はして喰って見た。 (ロ) をいう。そのためでもあるまいが、この夜、政府が窮民のみで で、袷に襦袢で平気なのは、自分と凶荒に苦しむ窮民のみで で、袷に襦袢で平気なのは、自分と凶荒に苦しむ窮民のみで

り候。
り候。
り候。

借金返済の啄木流の弁解ではない。深刻な飢餓的な生活現実が 情金返済の啄木流の弁解ではない。深刻な飢餓的な生活現実が 横たわっていた。雪の凶作地に入った朝日新聞社特派員は、小学 様とんどが足袋をはかず、弁当を持たず、四分の一の児童は教科 書や筆墨を持たないと報道している。救援の声が国内外に広がり、 書や筆墨を持たないと報道している。救援の声が国内外に広がり、 書や筆墨を持たないと報道している。 でいる。 でい。 でいる。 でいる。

いない。たとえば新田の名付ける「地獄世界」――放課後の職員作品であるが、不思議なほどこうした生活現実は暗い影を落して「雲は天才である」は凶荒の渦中にあった小学校を舞台にした

性そのものへの反逆でしかない。 よって来たる歴史的基盤を洗い出していく方向にではなく、俗物 例にとれば、校長の俗物性それ自身への批判であった。俗物性の る。「日本一の代用教員一の月洽が八円であり、り昔りよいこよ(20) (20) 社会の貧困という岩盤を洗う歴史的な意識と合流し、初期自然主 活と周囲とに深い人間的な関心や、その現実がどんなに醜悪に満 する生活現実とどれほどの相違があろう。啄木自身に、 高の十八円」の月給をとる校長が学校の宿直室に一家四人が起居 食っていけない生活と、個人的憎悪の集中砲火を浴びる「村内最 供給の模様」などの仕事は彼に言わせると「名目は立派でも殆ん 義文学の潮流とも合流するはずであった。しかし啄木の処女小説 つつ直視するという文学精神が底流しておれば、この作品 問題であるのだし、さらには「無意義」な統計の示す「八四・七 意義な仕事」ではない。統計を「無意義」化する政治の機能こそ ど無意義な仕事」として嘲笑される。教育の統計それ自体は 室で教員の「成績の調査、欠席事由、 に示された批判精神の本質は、その集約的表現である校長批判を オン・ボナパルトこと新田先生の情熱の受け皿になる「十三、十 での部から現実に即して改変していこうとする方向性を見失っ 絶望的な様相を示していても見るべきものはどこまでも耐え 十五、十六といふ年齢の五十幾人」の生徒たち、ここにも貧 %の出席歩合の持つ意味も着目しなくてはなるまい。ナポレ 「日本一の代用教員」の月給が八円であり、前借りなしには 俗物性のよってくるところのも 食料携帯の状況、 学用品 自己の生 は明治 「無

点に進み出てくるのである。と同一基盤に立つかに見えながら、本質的には民衆とは無縁の地と同一基盤に立つかに見えながら、本質的には民衆とは無縁の地をえない。俗物性の内部からそれを乗り越えていこうとする民衆ている限り、その批判精神のもつ進歩性も一定の限界を持たざる

阪木から「革命の健児ではない」と一蹴された藤村は『破戒』のように書いている。 「なれた歴史認識である。『破戒』の稿を続けた当時を回想して次が、藤村のこうした人間造型を支えているのは日露戦争などに示が、藤村のこうした人間造型を支えているのは日露戦争などに示が、藤村のこうした人間造型を支えているのは日露戦争などに示された歴史認識である。『破戒』の稿を続けた当時を回想して次のように書いている。

当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。 当時のことを忘れかねる。

な呼吸に自らの呼吸を重ねながら『破戒』を産んでいった。ら、息を潜めながら徐々に離れていった。藤村は民衆のひそやかテコにして戦争の狂熱をつくり出した支配者のナショナリズムか民衆は戦争の人間的悲惨を全的に背負いながら、むしろそれを

ちの兇徒嘯聚事件や、モロッコ、南洋の暴徒事件などに敏感に反ちの兇徒嘯聚事件や、モロッコ、南洋の暴徒事件などに敏感に反格者」を生まなかった近代日本の畸型性に原因すると主張する。
 「戦争の影響」が日常生活にまで深刻」な影を落す民衆の生活現「戦争の影響」が日常生活にまで深刻」な影を落す民衆の生活現「戦争の影響」が日常生活にまで深刻」な影を落す民衆の生活現「戦争の影響」が日常生活にまで深刻」な影を落す民衆の生活現所は関心によれている。

文壇的には初期自然主義文学が興隆する気運のなかで啄木は自 文壇的には初期自然主義文学が興隆する気運のなかで啄木は自 と激突し、厳しい思想的、文学的営為へと進み出ていく淵源は、 と激突し、厳しい思想的、文学的営為へと進み出ていく淵源は、 以上述べ来たったような作家的出発のありようの中にすでに胚胎 以上述べ来たったような作家的出発のありようの中にすでに胚胎 以上述べ来たったような作家的出発のありようの中にすでに胚胎 以上述べ来たったような作家的出発のありようの中にすでに胚胎 以上述べ来たったような作家的出発のありようの中にすでに胚胎 していたのである。

(補注

- (1)(2) 「作家啄木」(『石川啄木』所収)
- (3) 佐々木理平治宛明治三十九年七月二十七日付書簡
- (4) 三十九年二月十五日付書簡
- (5) 「第三巻の後に」(『藤村全集』大正十一年刊、第三巻々末)
- (6) 「千曲川スケッチ奥書」
- (7) 森田米松宛三十九年四月三日付書簡

- (8) 鈴木三重吉宛三十九年十月二十六日付書簡
- (9) 大信田落花宛三十九年九月二十五日付書簡
- (10) 「啄木入門」(『明治の作家』所収
- (11) 「解題」(『啄木全集』筑摩版·第三巻)
- (12) 『『雲は天才である』覚え書き』鈴木敏子(『日本文学』七十四年
- (3) 啄木のゴーリキー崇拝は早くも三十五年七月二十日付、小林茂雄(3) 啄木のゴーリキー崇拝は早くも三十五年七月二十日付、小林茂雄大谷利彦氏の調査によれば、啄木の諸文中にあげられている外国大谷利彦氏の調査によれば、啄木の諸文中にあげられている外国大谷利彦氏の調査によれば、啄木の諸文中にあげられている外国大谷利彦氏の調査によれば、啄木の諸文中にあげられている外国大谷利彦氏の調査によれば、啄木の諸文中にあげられている外国では、小林茂雄(3) 啄木のゴーリキーは第二位

応する。

- (三十九)を占めている。(『啄木小説集』・春秋社版・解説) (14) (12)と同じ。なお久保田正文氏なども「前半の代用教員新田耕助(三十九)を占めている。(『啄木の西洋と日本』)
- (15) 『岩手県災異年表』中央気象台盛岡支台刊
- (16) 『岩手県勢要覧』大正四年刊
- (17) 三十九年三月十二日付日記
- (18) 太田駒吉宛三十九年四月二十三日付書簡
- (1)「雪の凶作地」特派員楚人冠(大阪朝日新聞・三十九年二月十日付)
- 三至ル八箇年ヲ以テ学齢トス」とあり、四十年までこの規定で実施ごの出定の小学校令によると「児童満六歳ョリ満十四歳
- (21) (5)と同じ。